



公立大学法人島根県立大学広報誌
オロリン

学長×学生

本田雄一学長が語る
松江キャンパス



特集：国際交流
世界へ飛び出し
世界とつながる大学へ

学生活動紹介「doing」
個性あふれる活動を発信
学内外問わず活躍する県大生

国際交流センター始動。

大学
世界—地域
互いを結ぶ架け橋に。

平成26年10月、島根県立大学では、
大学と世界、大学と地域、そして、世界と地域との関係をより強化するため、
「国際交流センター」を開設しました。センターでは、様々な活動を行い、
大学、世界、地域での国際交流に力をいれていきます。

1 教育的・学術的ネットワークの拡大

海外大学との交流を促進、協定校を増やし、学生や教員の流動性を高める。

2 グローバルな人材育成

現代社会の諸課題に国際的視野からアプローチするため、学生に対して、異文化体験や留学の機会を増やす(送り出し、受け入れの機会を増加)。

3 地域の国際化に貢献

自治体や国際交流団体との連携を深め、大学の持つ国際ネットワークを地域と共有し、国際交流の専門的人材の活用や留学生の地域貢献を行う。

■お問い合わせ
島根県立大学 国際交流課
〒697-0016 島根県浜田市野原町2433-2
TEL.0855-25-9063 FAX.0855-24-2208

島根県立大学総合政策学会
第27回特別講演会 入場無料
2014年12月12日(金)15:00~16:30
○会場／島根県立大学 浜田キャンパス 講堂

講師 宇宙航空研究開発機構
宇宙科学研究所 宇宙飛翔工学研究系
教授 川口 淳一郎氏
かわぐち じゅんいちろう
「はやぶさ」から伝えたい、
創る力の育て方
■お問い合わせ先：島根県立大学企画調整室
〒697-0016 浜田市野原町2433-2 TEL.0855-24-2201

島根県立大学の取り組みや最新情報は、ホームページでも配信しています。ぜひご覧ください。



島根県立大学
マスコットキャラクター オロリン
島根県立大学
http://www.u-shimane.ac.jp/
検索

学生が気になる疑問をインタビュー 本田雄一学長が語る松江キャンパス

学長
×
学生

島根県立大学をもっと身近に感じてもらえるように、松江キャンパスの各学科を代表して学生3名が、本田雄一学長にインタビューをおこないました。

なごやかな雰囲気が始まったインタビューは、今回の会場となつた「おはレス（※1）」の話題に移つていきました。

地域にしつかり根づいた

「おはなしレストランライブラリー」

三島 平成23年度から一般開放が始まったおはレスも、延べ約9千人の子どもたちに利用されています。

学長 今日は来館したお子さんたちの様子を初めて拝見したのですが、皆さん楽しそうに利用してくださっていて、本当にありがとうございました。この地域にしつかり定着していることが実感できました。

三島 文部科学省の支援で、図書館整備が実現したとのことですが、今後はどのように続していくのでしょうか？

学長 大学図書館の機能として維持していくことになるでしょう。そのためにも、絵本の拡充を含め、独自の存在として整備していくことが必要。図書館は利用していかなければ意味がないので、そのための工夫が大事です。

また、当初からの絵本の出張読み聞かせ活動がありますが、これをさらに充実させることで、今よりも広い地域の皆さんに理解していただけるものに成長させていくことも、地域貢献活動として意義のあることだと考えています。

地域貢献としては、私たち保育学科がおこなっている「ほいくまつり（※2）」がありましたが、これをさらに充実させることで、今年のプログラムも大盛況！

保育学科主催の「ほいくまつり」陶山 地域貢献としては、私たち保育学科がおこなっている「ほいくまつり（※2）」

今年のプログラムも大盛況！

保育学科主催の「ほいくまつり」陶山 地域貢献としては、私たち保育学科がおこなっている「ほいくまつり（※2）」

今後の展望は？！ 松江キャンパス4年制大学化に向けて

佐倉 そんな話題豊富な松江キャンパスも、4年制大学化のお話が出ていますが、今度どうなるのでしょうか？

例えは、健栄栄養学科の場合、卒業と同時に管理栄養士の受験資格（※3）が得られる4年制大学化のメリットは大きいと思っています。

学長 佐倉さんの言うように、資格の高度化が求められる社会になり、短期大学の2年間では取得が不可能なものもありますね。

三島 総合文化学科では、国語・英語の教員資格が取りたいという学生や、長期の海外留学を希望する学生も多いです。

学長 4年制の浜田キャンパスでは長期留学への取り組みも進んでいますが、短期大学ではそれが難しいことは理解しています。現状では資格を取るための勉強が中心で、教養や人間力を養うような教育が、2年制課程では十分にはできません。また、資



陶山 はい！役員メンバー共々頑張りました。毎年約1500人の子どもたちが参加してくれますが、今年はその人数も超える方々にお越しいただきました。

学長 それは素晴らしいリーダーとして、歴史あるイベントを成功させたことが、今後の大好きな支えになるでしょうね。私も数年前に観劇させてもらいましたが、大人が観ても楽しめるものに仕上がっていて、とても感心しました。演者から裏方まで、すべて学生だけやり遂げていることにも驚きました。驚くといえば、文科省の資料室に、本学のほいくまつりの写真が展示されていて、この取り組みが、国にも評価されているのだなあと誇らしく思いました。

陶山 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

陶山 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

三島 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

陶山 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

佐倉 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

三島 それはすごい！嬉しいお話を聞きました。

※1 「おはなしレストランライブラリー」の通称。P.09に詳細あり

※2 P.11に詳細あり

※3 短期大学の場合、管理栄養士の受験資格を得るには、卒業して3年間の実務経験が必要となる。

Cast プロフィール



松江キャンパス
総合文化学科(2年)
基町高校出身(広島県)
みしま ゆうき
三島 悠希さん

疑問に思っていたことを直接お聞きすることができました。島根県全体に関わる大学の取り組みに、将来、私も何か関わられたらと思いました。



松江キャンパス
保育学科(2年)
大東高校出身(島根県)
すやま まなみ
陶山 愛実さん

今まで間接的にしか知らなかった4年制大学化のお話を、学長から直接、また詳しく聞かせていただいたことで、大きな刺激を受けました。



松江キャンパス
健康栄養学科(2年)
沼田高校出身(広島県)
さくら ちはな
佐倉 知花さん

短大にも良い面はたくさんあります、自分の夢に一番近づけるのが4年制大学というのを実感しました。学長とお話を聞いて本当に良かったです。



公立大学法人島根県立大学理事長
島根県立大学学長
島根県立大学短期大学部学長
本田 雄一

学生からのインタビューを通して、資格取得に直接結びつく教育を受けていることもあり、皆、将来に対しての目的意識が高い印象を受けました。今後も、本学で学ぶ機会を大事にして、社会へ飛び出していってほしいと願います。



公立大学法人島根県立大学 広報誌
オロリン

●OR●RIN

島根県立大学
The University of Shimane

contents 目次

- p 01 ▶ 学長インタビュー
- p 03 ▶ 特集「国際交流」
- p 05 ▶ キャンパス紹介・研究紹介
- p 11 ▶ 学生活動紹介「doing」
- p 13 ▶ News&Topics



ALS患者の方が実際に着用する器具を着けて、研究について説明する加納教授。



「事象関連電位を利用したヒトの心理状態等の判定装置」の名称で、加納教授個人で特許を取得。

ALS患者と想いを繋ぐ、意思伝達装置の研究開発に打ち込む、加納尚之教授にお話をうかがいました。

機械式から脳波計運動式へ
ALS患者と共同の研究開発

ALSという病は、精神的には健常者そのまま、体の自由が奪われ、寝たきりになってしまう進行性の神経疾患で、今も有効な治療法がありません。

大学時代、当時の恩師が始めたALS患者用の意思伝達補助装置開発グループへの参加が、ALS患者と関わるきっかけとなり、これが加納教授のライフワークともいべき研究開発に発展していきました。

逆境をバネに特許も取得 見据える今後と目標

「意思伝達装置について分かりやすいうと、患者さんが心で念じることで、家電のオンオフができる装置です。例えば、「扇風機」等の単語をディスプレイに表示して、それぞれの動作（単語）に対応する脳波を特定し、スイッチと連動させることで、患者さんが「扇風機」と思うだけで、スイッチが入るという仕組みです」（加納教授）

「今までの視覚運動から、触覚による運動装置の研究に着手しています。ALSの進行速度よりも早く、脳から信号経路を開拓したい」という加納教授の新たな論文が12月頃に発表されるそうです。



看護学部（出雲キャンパス）
加納 尚之 教授

■専門分野：リハビリテーション科学・福祉工学・統計学・情報処理学等の科目を担当。脳波を利用して、ALS患者の意思を伝達するための研究に力を入れている。

世界の著名人が続々と参加した「アイスバケツチャレンジ」で、にわかに注目を集めめた、ALS（筋萎縮性側索硬化症）。この神経難病で苦しむ人々の生活を支援すべく、情報工学の技術を活かした、ALS患者の意思伝達装置の研究開発に打ち込む、加納尚之教授にお話をうかがいました。

ALS患者と共同の研究開発

ALS患者は、精神的には健常者そのまま、体の自由が奪われ、寝たきりになってしまう進行性の神経疾患で、今も有効な治療法がありません。

大学時代、当時の恩師が始めたALS患者用の意思伝達補助装置開発グループへの参加が、ALS患者と関わるきっかけとなり、これが加納教授のライフワークともいべき研究開発に発展していきました。



研究に不可欠となる意思伝達補助装置。ディスプレイに文字を映し、脳波の反応を見て、ALS患者の方との意思疎通を図る。

IZUMO Campus



研究レポート



ALS患者と想いを繋ぐ、意思伝達装置の研究開発



「ひと」を支え「地域」を支える 出雲キャンパス

○○○ IZUMO Campus
<http://izumo.u-shimane.ac.jp/>



高度な助産実践力で地域に貢献できる助産師を養成 「別科 助产学専攻」が来年度よりスタート



講義・演習

地域で活動している助産師の方を招き、新生児訪問や思春期教育等の母子保健活動の現状等、現場の生の声を聞く機会を設けています。



新生児蘇生法演習

機器の正しい使い方はもちろん、蘇生の初期処置、バッグマスクを用いた人工呼吸、胸骨圧迫、気管挿管等、臨場感のある演習をおこないます。



超音波検査技法演習

最新機器を用いた超音波検査技法演習では、最先端の技術を使って、より高度な医療技術を学ぶことで、実践に近い演習が受けられます。



分娩介助技術演習

分娩介助技術演習では、分娩介助法の理論と技術について専用の機器を用いて、専門的な知識と技術を学びます。

来春始動する「別科（※1）助产学専攻（※2）」。地域課題の解決に向けた、実践力重視のカリキュラムの導入等、新たな取り組みを、別科長就任予定者の狩野鈴子准教授のお話を交えて紹介します。

「別科 助产学専攻」の大きな特徴は、島根の各地域が抱える助産師不足をはじめとした課題に対する、「知識・理解の涵養」や、助産師外来や院内助産が増加する現状を踏まえた、「実践力、適応力の養成」に必要な各種カリキュラムの強化が挙げられます。

具体的には、新生児蘇生法の修了認定（救急対応）や、最新機器による超音波検査技法、分娩介助技術の向上といった、高度な実践力を養成するものから、周産期だけでなく、更年期や思春期等を含めた、女性のライフサイクル全般へ対応するための科目も盛り込まれます。

また、入試については、一般入試、推薦入試、社会人入試を実施し、なかでも、推薦入試・社会人入試では、島根県内や石見・隠岐地域へ就業する意志を持った人を対象とするなど、これまで以上に地域に根ざした「別科 助产学専攻」が始動します。



別科助产学専攻
(出雲キャンパス)
別科長就任予定者
かの
狩野 鈴子 准教授



お問い合わせ

■出雲キャンパス 管理課 TEL.0853-20-0200
<http://izumo.u-shimane.ac.jp/>



地域の魅力や地域資源を見つけるべく、奥出雲町で行われた2泊3日の地域体験学の様子。



くにびきメッセで開催された観光コンベンション。工藤准教授はコーディネーターを務めた。

6月28日、松江キャンパス（しまね地域共生センター※）の主催で開催された「ご縁の国しまね観光コンベンションin松江」では、「観光学」の見地で意欲的なプログラムが披露されました。企画をコーディネートした、総合文化学科の工藤泰子准教授に、観光学に関する取り組みをお聞きしました。

独自の視点で開催された観光コンベンションの意義

「観光学とは、観光を研究対象に、統計学や社会学などの要素を取り入れ発展してきた学

根觀光の中心地ではなく、県全域から招かれたパネリストによるディスカッションや、石見神楽の特別公演等、「観光学」を授業に取り入れる松江キャンパス総合文化学科ならではの企画で開催されました。

「観光学とは、地域の魅力を発見する力を養う観光学の今後の取り組みに期待します」と工藤准教授。



観光文化セミで株式会社吉田ふるさと村を訪れた際の様子。

総合文化学科の捉える観光学とは、地域の「小さな文化」の発見から地域活性化を考えいくことが大きな要素になると、工藤准教授は続けます。

「島根には、魅力的だけど、知らないという地域がたくさんあります。地域活性化を考えていなければなりません」と工藤准教授は述べています。

今後も、地域と連携して地域活性化を実現するため、地域活性化を視野に入れた、地域と学生との連携期間の長期化も、豊かな人間関係とさらなる発信力を生み出すと期待する工藤准教授。

※1 地域と大学が連携し、健康、保育、文化、観光などの切り口から、地域課題の解決に向けて活躍する専門職育成を目指す、大学COC事業の拠点。



総合文化学科(松江キャンパス)
工藤 泰子 准教授

■専門分野：観光学、近代観光史
様々な資料を用いて、近代の観光文化や制度に関する研究を行うほか、地域の文化資源を観光振興に繋げることを目指す。

MATSUE Campus ○○○

Research Report
研究レポート

地域の「小さな文化」の発見から考える地域活性化



明日への力を蓄え 自分を創造する 松江 キャンパス

○○○ MATSUE Campus
<http://matsuec.u-shimane.ac.jp/>



読み聞かせ授業を取り入れた教育活動の拠点 一般にも開かれた、絵本・児童書専門図書館



たくさんの絵本たち

蔵書数は約11,000冊。小さなお子が読むものだけではなく、小学校高学年、中高生から大人まで、幅広い世代が楽しめる本が揃っています。



読み聞かせの実践

授業の一環として、毎週日曜、学生が子ども達の前で読み聞かせを行ったり、「出前おはなしシェフ」として、学外での読み聞かせ活動を行っています。



専属スタッフ

おはなし専属スタッフの尾崎智子司書と内田絢子司書。子どもからはもちろん、お母さん達からも人気があり、おはなしに欠かせない存在です。



ボランティア活動

被災地やカンボジア等へ物資支援のボランティアを行っています。こうした場面でも、学生と地域の方々との交流の場となっています。

平成23年から一般開放が始まった、絵本の図書館「おはなしレストランライブラリー」と、ライブラリーでの「読み聞かせ」を教育と連携させるユニークな取り組みを紹介します。

「おはなしレストランライブラリー」（通称：おはレス）は、地域の病院や、幼稚園・小学校に学生たちが出かけて、絵本の読み聞かせをするという独自かつ実践的な教育活動が、文部科学省の支援対象に選ばれたことで実現した、全国的に珍しい大学附属の児童図書館です。

図書館業務の他に、ボランティアも活発におこなわれますが、読み聞かせと連携した教育活動が基本にあり、それが最大の特徴もあります。

「読み聞かせを通じた学生の総合的な人間力の育成が目標」と言う、おはレス代表の岩田教授。総合的人間力とは、知識・技能・実践を総合して育む力のこと、人前で絵本を読むという得がたい経験が、学生の人的成長を促す重要な役割を果たしています。

利用児童の顔と名前、読書傾向までも数百人単位で把握するという司書の尾崎さんを始め、関わる人材にも恵まれた「おはレス」。学生にも一般にも長く愛され受け継がれる取り組みになりそうです。



おはなしレストランライブラリー
尾崎 智子 司書



総合文化学科(松江キャンパス)
おはなしレストランライブラリー代表
岩田 英作 教授

島根県立大学未来ゆめ基金へのご協力に心よりお礼申し上げます。

『島根県立大学未来ゆめ基金』につきまして、平成26年4月1日から9月30日までの間に、下記のとおり個人57名、法人・団体等6名の皆様から総額640,000円のご寄附をいただきました。皆様のご協力に厚くお礼申し上げます。

ご寄附をいただきました皆様に感謝し、ここにご芳名を掲載させていただきます。

【個人からのご寄附】

青木 望	大矢 敬子	上代 勇夫	羽山 敦司
青木 正美	荻野 康彦	白根 孝朗	原 健雄
天川 竜治	小田 良将	陶山 浩史	藤田 满穂
荒本 省三	勝部 恵治	高橋 千里	堀 正彦
家本 賢	神岡 忠信	田上 尚志	松本 良雄
石原 祥樹	佐々木 清	永井 孝	松本 義広
磯岩 剛	澤 美智男	長瀬 清隆	村岡 純
岩本 要二	繁岡 哲也	橋本 秀則	湯川 精一

【法人・団体等からのご寄附】

株式会社御船組	まるなか建設株式会社
整体施療所癒しの手の会	有限会社装巧舎
東京靴株式会社	和幸電通株式会社

※五十音順、敬称略
※ご寄附をいただいた皆様の中で、ご芳名の公開を希望されない方につきましては掲載しておりません。
※申込書は本学ホームページにも掲載しておりますが、郵送もいたしますのでお問い合わせください。

事務局財務課 TEL:0855-24-2218



P R E S E N T

ご意見・ご感想をいただいた皆さまの中から抽選で10名様に、P13で紹介されている「ゴーストみやげ研究所」が商品開発した「ほういちの耳まんぢう」を1箱プレゼントします。ご意見は、本誌差込ハガキまたは、メールにてお寄せください。

※当選者のお知らせは発送をもってかえさせていただきます。

※応募締切/平成27年1月6日必着

■メールでの投稿はこちら

島根県立大学 広報誌オロリン事務局

E-mail:kikaku@admin.u-shimane.ac.jp



編集後記

広報誌オロリン第3号をお読みいただきありがとうございました。

今号の特集では、10月に開設した国際交流センターに関する、センター長へのインタビューや各キャンパスでの交流事例を紹介しました。また、浜田キャンパスのフレッシュマン・フィールド・セミナー、松江キャンパスのおはなしレストラン等の取り組みのように、大学での研究の成果を地域へ還元している様子を報告しています。地域で、そして世界でも輝く学生の姿はいかがでしたか。広報誌に関するご意見、ご感想をお待ちしております。「オロリンvol.4」は来年5月発刊予定です。どうぞお楽しみに!

浜田

海外から研修生を受け入れ 夏期日本語・日本文化研修を実施しました。



今回の研修に参加した学生たちは、県東部や広島県への視察では、実際に目で見て多くのことを学んだ。

6月30日～7月11日までの約2週間、ロシア国立研究大学高等経済学院、柳韓大学校、蔚山大学校、安徽財經大学、台中科技大学の5大学から11名の研修生を受け入れ、「夏期日本語・日本文化研修」を実施しました。研修は、本学と地域を知り、研修生と県大生、地域の方々との交流促進を目的としたもので、日本語学習をはじめ、石見神楽鑑賞・茶道等の日本文化を体験したほか、津和野高校や公民館を訪問し地域住民との交流も行いました。

出雲

看護学部2年次生を対象に 「マナーアップ講座」を開催しました。



グループワークもあり、活発な雰囲気の中おこなわれ、今後に活かせると学生から好評であった。

キヤリア支援講座として毎年行っているマナーアップ講座。今年度も、6月25日、ラ・ポール株式会社福岡かつよ氏を講師に招き、「第一線で活躍する医療人になるために」というテーマのもと、看護学生としてふさわしいあいさつや、態度、身だしなみについて学びました。セミナーに参加した学生にとって、医療人としての接遇の大切さを理解し、これから始まる病院実習に向けて自己を振り返って考えるための貴重な機会となりました。

浜田

出雲

松江

各キャンパス食堂において朝食会を開催しました。



学生食堂で朝食をとる学生たち。この朝食キャンペーンをきっかけに、朝食を摂る習慣がついたという声も学生からあがっている。

朝食を摂らない学生の増加をうけて、各キャンパス後援会の支援事業で「朝食改善プロジェクト」を実施しています。食の大切さや1日の体調への影響を考慮、生活改善の必要性を認識してもらうとともに、島根県産の食材を使用し、そのおいしさを知つてもらうことを目的としたものです。浜田では、毎月3週目の朝食キャンペーン中に、朝食代を割引しています。また、今年6月には、浜田の魚や野菜を使ったクッキング教室を開催しました。松江・出雲では、平成25年度に島根県が行った料理コンクール「わが家の一流シェフ in 島根」のレシピが提供され、県内産の牛乳や卵などの食材が使用されました。

News & Topics

県大の今がわかる! ニュース&トピックス



松江キャンパスで実施している夢プロジェクト「キラキラプロジェクト」に採択された学生団体「ゴーストみやげ研究所」が、小泉八雲の怪談「耳なし芳」にちなんだお菓子「ほいうちの耳まんぢう」を企画・開発しました。商品コンセプト、ネーミング、パッケージデザイン等を学生が考案、地元の中浦食

品株式会社さんとの協力で学生達の夢が形となりました。饅頭は、白あんの中に松江市の生地で包み、かわいい耳の形に焼き上げています。「ゴーストみやげ研究所」は、「小泉八雲が怪談の舞台とし、その史跡が残る松江市で、訪れた方の思い出に怪談のお土産を持って帰っていただきたい。そして、松江の観光に役立ちたい。」という想いのもと、今後も、斬新な商品を生み出すために活動をおこなっていきます。

「ほういちの耳まんぢう」は、島根県物産観光館・ジャミミネ松江、美肌マルシェ(玉湯町)等で販売中です。



松江

学生達の夢が形となって 産学共同開発商品が誕生しました。



1.総合文化学科1年の大崎さんをリーダーとする「ゴーストみやげ研究所」のメンバー。2.「ほういちの耳まんぢう」は8個入り600円(税別)で販売中。3.小泉八雲の命日である9月26日におこなわれた新商品発売記者会見。ゴーストみやげ研究所のメンバーと小泉凡教授。4.「ゴーストみやげ研究所」ロゴマーク

「ゴーストみやげ研究所」ホームページ <http://goastlab.jimdo.com/>